



EstuDAV
Revista Estudios Avanzados

Estudios Avanzados
N° 41, 2024: i-iv
ISSN 0718-5014

Presentación DOSSIER



Presentación Dossier Movilidades y trayectorias migrantes en América: Expresiones de una multiterritorialidad emergente

Presentation Dossier Migrant Mobilities and Trajectories in America: Expressions of an Emerging Multi-Territoriality

Apresentação Dossier Movilidades e trajetórias migrantes em América: Expressões de uma multiterritorialidade emergente

Daisy Margarit-Segura, Cristina Gómez J. y Jorge Moraga R.

Daisy Margarit-Segura

Instituto Estudios Avanzados, Universidad de Santiago de Chile
Santiago, Chile

daisy.margarit@usach.cl

ORCID <https://orcid.org/0000-0001-6792-6324>

Cristina Gómez-Johnson

Universidad Central

Santiago, Chile

cristina.gomez@ucentral.cl

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-3078-2694>

Jorge Moraga-Reyes

Universidad Central

Santiago, Chile

jorge.moraga@ucentral.cl

ORCID <https://orcid.org/0000-0002-3230-9526>



Los flujos migratorios actuales no solamente son los más numerosos de la historia reciente, en tanto durante el año 2024 se registraron aproximadamente 281 millones de migrantes internacionales, según el informe de la Organización Internacional de Migraciones (OIM, 2024 citado en McAuliffe y Oucho, 2024), sino también han cambiado los patrones, trayectorias y perfiles de estas personas y colectivos. Si bien continúan siendo los conflictos internos y externos, violencias diversas, las razones más frecuentes para abandonar algún territorio, también se han integrado razones como el cambio climático y problemas estructurales persistentes como la falta de acceso a derechos básicos, la inseguridad social y económica y la violencia de género. En América Latina y el Caribe, la situación se ha agravado con la existente desigualdad socioeconómica, generando una diversificación de los procesos migratorios al interior de la región en los últimos dos años, en los cuales se registra la tasa más alta de aumento de población migrante. En efecto, la región ha duplicado el número de migrantes, pasando de alrededor de 7 a 15 millones, y que, para el caso particular de Sudamérica, el 80% son migrantes intrarregionales, teniendo un protagonismo cuantitativo la migración proveniente de Venezuela.

Este número de la revista de *Estudios Avanzados (EstuDAv)*, nos invita a través de cinco artículos a remirar la nueva geografía de la migración, que da cuenta de los movimientos más allá de la bifocalidad origen-destino,

delineando un fenómeno más dinámico y diverso, que requiere ser comprendido no solo en magnitud, sino también en las expresiones territoriales y experiencias de movilidad (Margarit, 2022), aproximándonos a una territorialidad compleja, que construyen y vivencian los sujetos migrantes, quienes son el núcleo de estas múltiples territorialidades (Haesbert, 2013). De este modo, al estudiar las movilidades de los sujetos migrantes se evidencian no solo las conexiones entre territorios, sino también las movilidades de objetos, prácticas, estéticas, entre otras, que transforman cotidianamente los territorios que son vinculados por ellos y por ellas (Imilán et al., 2021)

El primer artículo, « Movilidades pospandémicas en las Américas: Tránsitos irregularizados y aletargados entre control y *laissez passer* », de la autora Luciana Gandini, justamente aborda las expresiones contemporáneas de la movilidad en la región americana, que está marcada por la irregularidad, lo que ha complejizado los corredores migratorios de la zona. Además de visualizar las políticas de control externalizadas, implementadas en el largo corredor migratorio que conecta Sudamérica con Norteamérica, en donde México ha sido protagonista para evitar el paso hacia la meta final: Estados Unidos. Este artículo se centra en el colectivo venezolano, que se ha convertido en un paradigma del impacto de estas políticas en las trayectorias migratorias de la región. La intención es dar una mirada amplia que permita una apertura

a análisis más puntuales sobre los efectos de estas nuevas movilizaciones. «Objetos y sujetos que migran: Puentes de memoria material entre origen y destino de personas LGTBI+», artículo de las autoras Catherine Galaz y Cato Urrutia, nos invita a colocar en relieve la movilidad, comprendida más allá de lo humano, colocando el foco en los objetos migrantes que son parte constitutiva de los traslados de sujetos migrantes de las disidencias sexogenéricas, permitiéndoles diversos procesos de identificación en sus diversos momentos de movilidad, como también de memoria entre origen y destino.

Esta dimensión de la movilidad permite observar desde un ángulo distinto, los ámbitos y prácticas de discriminación hacia migrantes en Chile, como propone «Ámbitos y prácticas de discriminación hacia migrantes en Chile: La exacerbación de la otredad», artículo de Macarena Lamas-Aicón, Constanza Aedo-Acuña y Joaquín Asenjo-Wistuba, quienes nos presentan mediante el análisis del tópico de la discriminación-a través de la producción académica interdisciplinar en ciencias sociales y humanas- que las clásicas intersecciones entre las categorías de raza, género, clase social, se mantienen inalterables al momento de evidenciar las desigualdades estructurales y sistémicas que configuran la presencia de un ser migrante, lo cual es posible gracias a la dimensión del enfoque de la movilidad. Otro aspecto que sin duda, en el análisis de las movilidades, es crucial, es la dimensión subjetiva

de las expectativas y proyectos de migración, análisis desarrollado por Bruno Colambari, en el artículo «¿Quedándote o yéndote? Un análisis de las regularidades empíricas sobre expectativas migratorias juveniles en la isla de Tierra del Fuego, Argentina», el cual analiza la migración interna de jóvenes residentes en la parte Argentina de la isla de Tierra del Fuego al continente, movilidad que se encuentra vinculada a las características poblacionales del territorio insular, sin responder a un patrón único.

Finaliza el presente dossier el trabajo de Consuelo González-Pavicich y Ricard Morén-Alegret «Retos habitacionales de la inmigración venezolana en Iquique y Alto Hospicio: Explorando bibliográficamente y sobre el terreno estrategias y barreras», el cual explora las percepciones de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) e instituciones estatales sobre la migración venezolana y sus retos habitacionales en Iquique y Alto Hospicio. El análisis identifica tres dimensiones clave: barreras administrativas y legales que perpetúan la irregularidad migratoria; estrategias de asentamiento en contextos considerados de vulnerabilidad extrema, como algunos campamentos en Alto Hospicio; y barreras sociales y simbólicas relacionadas con la criminalización y estigmatización territorial de la migración irregular.

Esta propuesta de Dossier, pretende así poner en el debate los cambios en los patrones migratorios actuales, las nuevas movilidades que configuran la creación y recreación de nuevos espacios y territorios, en donde los/

as sujetos/as, transitan en diversas trayectorias y destinos, redefiniendo las actuales categorías del ser migrante y la movilidad, aspecto que las políticas estatales aun no consideran,

reflejándose en la instalación de políticas restrictivas y excluyentes de una nueva ciudadanía en movimiento que emerge en el continente.

Bibliografía

- Imilán, W., Margarit, D. y Garcés, A. (2021). Movilidades transnacionales en la vida cotidiana: prácticas y territorios relacionales. *Periplos Revista de Investigación sobre Migraciones*, 5(2), 4-12.
- Haesbert, R. (2013). *Del mito de la desterritorialización a la multiterritorialidad*. *Cultura y Representaciones Sociales*, 8(15), 9-42.
- Margarit, D. (2022). La nueva geografía de la migración. *Revista Universitaria*, 168.
- McAuliffe, M. y Oucho, L.A. (Eds.) (2024). *Informe sobre las Migraciones en el Mundo 2024*. Organización Internacional para las Migraciones.